
 

 

 

 

平成２７年１２月定例会 

        

 

五 島 市 教 育 委 員 会 会 議 録 

 

  

 

平成２７年１２月２４日 

 

             

 

 

 

 

 

五島市教育委員会 

 

 

  



１ 

 

平 成 ２ ７ 年 １ ２ 月 定 例 会 会 議 録 

 

 

１ 日  時  平成 27 年 12 月 24 日（木) 午後 1 時 58 分～午後 3 時 27 分 

 

２ 場  所  市役所３階 第２委員会室 

 

３ 出 席 者  教育委員 中 﨑 一 之 

        教育委員 吉 田 茂 樹 

教育委員 平 松   恵 

        教育委員 林 田 登志子 

        教育長  清 水 肇一郎 

 

４ 欠席委員  なし 

 

５ 会議に出席した者の氏名 

総務課長兼給食センター所長  中 村 伸 雄 学 校 教 育 課 長 川 端  一 

生涯学習課長兼図書館長  大 窄 昭 三 学校教育課長補佐 都々木信幸 

施 設 係 長 田 脇 栄 二 学校教育班係長 山 口 幸 一 

学 務 係 長 江 頭 康 一 生涯学習推進班係長 尾 﨑 克 厚 

生涯学習推進班係長 石 田 厚 広 福 江 幼 稚 園 長 堤  智代子 

富 江 幼 稚 園 長 伊 賀 紀 子 文化会館長兼資料館長 谷 川 安 昭 

富 江 分 室 長 小 田 昌 広 玉 之 浦 分 室 長 北 川 和 信 

三 井 楽 分 室 長 竹 野 嘉 一 岐 宿 分 室 長 中 野 邦 彦 

奈 留 分 室 長 八 代 英 文   

    

                      （合計／書記含め 18 名） 

 

６ 欠 席 者     で消去 

 

７ 傍 聴 者  なし 

 

８ 書 記  総 務 係 長  池 本 佳 孝  
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９ 議題及び議事の大要 

 

○ 教育長（清水 肇一郎）が開会を宣告（午後 1 時 58 分）する。 

 

教育長が前回会議録の承認について議題に供し、中村総務課長が１１月

定例会の会議録を説明の後、教育長が各委員へ審議を諮ったが、質疑、意

見もなく承認された。 

 

○ 清水教育長から次のことについて報告がなされた。 

１ 校長・園長会１２月定例会について（12 月 2 日） 

  いつもの定例会と違うところとして、教育相談について福江中学校の

先生より、道徳教育について福江小学校の先生より研修の結果報告を

していただいた。 

２ 愛のチャリティ歌の祭典について（12 月 13 日） 

  子ども教育の支援金として３０万円の寄附をいただいた。 

３ 嵯峨島小中学校訪問について（12 月 22 日） 

  教職員住宅の完成を受けて訪問した。先生方が大変喜んでいました。

環境の整備ができたと思います。 

 

 

○ 教育長が、議案の審議に入る旨述べる。 

 

 

議案第７３号 平成２７年度総合戦略アクションプラン（２８～３０年

度）の策定について 

 

教 育 長 

議案第７３号について、説明をお願いします。 

中村課長 

議案第７３号について説明。（全体、総務課分） 

川端課長 

補足説明（学校教育課分）。 

大窄課長 

補足説明（生涯学習課分）。 

教 育 長 

ただ今の説明について、何か質疑、意見等はありませんか。 

中﨑委員 

資料の標題が査定結果と記載がありますが、どこから査定を受けました
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か。そこの説明がなかったと思います。 

吉田委員 

年度ごとに事業費に記載がありますが、これは確定した額ということで

しょうか。 

林田委員 

資料の具体的な施策欄に①や②の記載がありますが、どのように見たら

良いですか。 

平松委員 

学校教育課関係の「心の教室相談員」配置事業で、校内に設置された相

談室においてとありますが、例えば学校に来れない子どもたちについて

は、自宅まで訪問をしていますか。それとも学校内だけでの相談となっ

ていますか。 

中村課長 

どこから査定を受けたかにつきましては、市長公室より査定を受けたこ

とになります。総合戦略という計画を五島市全体で作成しており、それ

に該当する項目を各課が要求し、とりまとめの市長公室に査定を受けた

結果ということになります。資料に記載している事業以外にも各課より

要求していますが、総合戦略にマッチしない事業については除かれてい

るものもあります。 

事業費については、見込めないところもありますので、現段階での事業

費見込みということで記載しています。確定額ということではありませ

ん。 

池本係長 

具体的な施策欄に①や②の記載につきましては、総合戦略の計画上での

中項目、小項目の番号になっています。市長公室からの資料をそのまま

加工して作成していますが、この資料上では番号は特に意味はありませ

ん。 

川端課長 

校内に設置された相談室の対応につきましては、予算上では福中と富中

に１教室ずつ配置できるようにしていますが、現状では福中のみ心の教

室相談員を１名配置しています。富中へは人材不足で配置ができており

ません。心の教室相談員の相談については、原則は教室内での相談活動

ということで限定をしていますが、要望があれば柔軟に対応するように

考えています。また、訪問相談については、いろいろな相談活動があり

ますので、スクールカウンセラーなども対応できると考えています。 

教 育 長 

他はありませんか。 

吉田委員 
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給付型奨学金の創設について、具体的な説明と進捗状況を教えてくださ

い。 

中村課長 

新たな奨学金制度の創設ということであげていますが、現段階では制度

設計については検討中であります。例えば、大綱にもあります世界に通

用する人材の育成のために、極端に成績が優秀な者を対象とするなど将

来性を見込んでの給付型奨学金ということで考えていますが、対象者の

選定にはその他いろいろなケースが考えられますので、現在検討をして

いる段階です。 

吉田委員 

貸与型と給付型を併用してやっていくことになると思うのですが、給付

型については特待生的な意味合いがあるということで理解しますけれど

も、以前の会議で奨学金の滞納額が膨らんできているとお聞きしました。

借りた人は学校を卒業後に奨学金を返済していくことになると思います。

特待生的な意味合いも大事だとは思いますが、返済に困っている人も多

くなってきていると思いますので、貸与型から給付型へ移行していくと

いうような取組も考えていってほしいと思います。 

教 育 長 

要望ということでよろしいですか。他はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。 

 

 

議案第７４号 五島市教育委員会行政手続における特定の個人を識別す

るための番号の利用等に関する法律に基づく個人番号の

利用及び特定個人情報の提供に関する条例施行規則の制

定について 

 

教 育 長 

議案第７４号について、説明をお願いします。 

中村課長 

議案第７４号について説明。 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑、意見等はありませんか。 

規則の文言等は難しいですが、例えば、マイナンバーの提示がなくても
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これまでどおり所得証明書など必要な書類を提出していただければ申請

者は申請ができますか。 

中村課長 

はい。これまでの方法での申請も可能です。番号法の目的のひとつに申

請者等の負担軽減というのがあって、マイナンバーを提示することで、

証明書等の発行に係る手間やお金が軽減されるということになります。 

教 育 長 

他はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。 

 

 

議案第７５号 五島市教職員住宅管理規則の一部改正について 

  

教 育 長 

議案第７５号について、説明をお願いします。 

中村課長 

議案第７５号について説明。 

田脇係長 

補足説明。（入居料の見直しについて） 

教 育 長 

ただいまの説明について、何か質疑、意見等はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。 

 

 

議案第７６号 教育財産の取得及び処分について 

  

教 育 長 

議案第７６号について、説明をお願いします。 

中村課長 

議案第７６号について説明。 
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教 育 長 

ただいまの説明について、何か質疑、意見等はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。 

 

 

報告第１５号 学校医の委嘱及び解嘱について 

 

教 育 長 

報告第１５号について、説明をお願いします。 

中村課長 

報告第１５号について説明。 

教 育 長 

ただいまの説明について、何か質疑、意見等はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。 

 

 

報告第１６号 五島市立学校給食共同調理場運営委員会委員の解嘱につ

いて 

 

教 育 長 

報告第１６号について、説明をお願いします。 

中村課長 

報告第１６号について説明。 

教 育 長 

ただいまの説明について、何か質疑、意見等はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。以上で、本日提案された議案の審議は終了いたしました。 
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○ 「その他」として次の報告・質疑がなされた。 

 

 

 中村課長（大窄課長、川端課長） 

１２月市議会定例会の概要について 

・一般質問では、教育委員会関係で２名の議員より教育行政についての質問があ

りました。一般質問の内容及び回答については次のとおり。 

・文教厚生委員会では、市立幼稚園条例の一部改正について審査を受けたが、原

案どおり承認となった。 

・一般会計補正予算についても、特に質疑意見等はなく承認された。 

 

【中村議員】 

①ＩＣＴ教育の現状とこれからについて 

⇒ タブレットの保有状況は総数で９８台整備している。学力向上に効果を発

揮している。 

②奈留小中学校のグランドの排水対策について 

⇒ 校舎の改築と同時にグランドの改修も行っているが、現在水たまりがある

ということで質問を受けたが、関係課とも協議をしながら対応策を検討しま

す。 

③新図書館建設の進捗状況について 

⇒ 他市の図書館も視察をし、年度内にはアンケートを実施する予定で来年度

には基本計画を策定する予定である。 

  視察の結果について市民へも知らせてはどうかの質問に対し、今後の視察

結果については、五島チャンネル等を利用してお知らせしていく。 

④市内県立高校との連携について 

⇒ 現在、中高連絡協議会を設置しており、そこで連携強化を図っている。 

  小中学校においても郷土学習をさらに進行させて、どうしたら課題解決に

向けて何が自分たちにできるのか学ばせていく。 

【明石議員】 

①久賀しま留学生受入事業の進捗状況について 

⇒ ２８年度は久賀島、２９年度より奈留島も受け入れることで事業を進めて

いる。周知活動では全国各自治体にも案内をしている。問い合わせもあって

いる。   

②プロジェクトＧについて 

⇒ 英語教育について、国の方針を先取りして取り組んでいる。学力も県内で

トップクラスの水準になっている。 
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 大窄課長 

①第３４回愛のチャリティ歌の祭典について（12 月 13 日） 

 益金より子育て支援金として３０万円寄付をいただいた。 

②成人式について（1 月 3 日～4 日） 

玉之浦地区 対象者 8 人（男 4、女 4）【出席予定者 4】 

富江地区 対象者 44 人（男 21、女 23）【出席予定者 34】 

三井楽地区 対象者 41 人（男 21、女 20）【出席予定者 31】 

福江地区 対象者 264 人（男 146、女 118）【出席予定者 187】 

岐宿地区 対象者 45 人（男 21、女 24）【出席予定者 37】 

奈留地区 対象者 32 人（男 14、女 18）【出席予定者 24】 

③新移動図書館車「ドリームつばき号」出発式について（1 月 13 日） 

 会場：図書館駐車場 

④青少年健全育成意見発表会について（1 月 31 日） 

 会場：保健センター   発表者：各育成会から１２名 

体験活動を通して、得たこと感じたこと発見したことを発表。 

⑤五島観光歴史資料館臨時休館について（1 月 4 日～3 月 18 日） 

 世界遺産関連整備事業による「キリシタン資料展示コーナー」の大規模改修

のため臨時休館。 

 

 山口係長 

五島市立学校管理規則及び五島市立学校職員服務規程の一部改正について 

学校教育法第３７条及び第４９条に基づき、平成２８年度長崎県公立小中学

校指導教諭選考要綱が定められ、平成２８年度から県教育委員会が特に必要と

認められる学校に指導教諭が配置されることとなった。五島市への指導教諭配

置も考えられることから、五島市立学校管理規則及び五島市立学校職員服務規

程について指導教諭に関する内容の追加を行う必要があり規則等の整備を進め

ています。一部改正の内容は新旧対照表のとおりです。 

 川端課長 

長崎県としては、この指導教諭に来年度は若干名をあてるというような方針

をだしています。指導教諭については、特別支援教育の分野での配置を予定し

ているということです。 

 

 

 川端課長 

数字で見る五島市の子どもたちについて 

全国学力学習状況調査に子どもの心に関わるアンケート項目が１２ありまし

たが、１１の項目で五島市の数値は全国平均を上回っています。特に「人の役

に立つ人間になりたい」、「いじめはどんな理由があってもいけない」、「地
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域の行事に参加している」、「学校に行くのは楽しい」などの数値が高かった。

また、知識理解の面では、知識の面では上がっているが活用の面では若干昨年

より下がっています。特徴的なこととして、中学校で伸びているということが

あげられます。これは全体としての数値であって、各学校においては課題に応

じたプランを組んで取り組んでいます。マイナス点では、昨年と同様に新聞を

読んでいる割合が低くなっています。 

 

 

 中村課長 

・教育振興協議会の開催について（12 月 18 日開催） 

   第２期五島市教育振興基本計画の策定にあたり、委員より意見・要望をいた

だきました。現在、事務局で素案づくりをしている状況です。 

・食物アレルギー対応委員会の開催について（12 月 22 日開催） 

   学校給食におけるアレルギー対応に関して協議や情報共有のため委員会を

設置しました。メンバーは、校長、栄養教諭、養護教諭、医師等になっていま

す。市では平成２５年度にアレルギー対応マニュアルを策定し取り組んでいま

すが、マニュアルが現状に対応できているかなど意見をいただきました。 

 

 

教 育 長 

委員の皆様から事業の進捗状況等も含めて何か確認したいことはござい

ませんか。 

吉田委員 

各課の具体的な施策の資料で、給食センターのことなのですが、奈留給

食センターを単独調理場へ変更することを検討するとありますが、現在

検討の段階なのか決定事項なのか教えてください。 

中村課長 

現状としては、奈留給食センターは奈留小中学校の給食をつくっていま

すが、単独の調理場と形態は同じになると考えています。共同と単独の

２種類あり、共同を単独に切り替える場合は栄養教諭の配置とかの課題

が生じてきます。変更するかどうかについては具体的には決まっておら

ず、今後の検討課題ということで記載しています。 

吉田委員 

奈留小中学校は一つの校舎にあるので、単独ということになるかと思い

ますが、共同調理場から単独調理場に変更する際の影響で栄養教諭のこ

とや運営委員会の廃止などが書かれていますが、十分検討しながら進め

ていってほしいと思います。 

教 育 長 



１０ 

 

メリットとデメリットを十分考えて検討してくださいという要望です。

他にありませんか。 

中﨑委員 

ふるさと学習についての取組で、課題として「Web 版わたしたちの五島

市」の資料更新が担当に任せきりになってしまい進んでいないとありま

すが、現状はどうでしょうか。また、第２期五島市教育振興基本計画は

いつごろ完成する予定ですか。 

川端課長 

そろそろ更新しなければと思いながら、来年度からやっていくというこ

とで現在進めております。もうしばらくお待ちいただければと思います。 

中村課長 

第２期五島市教育振興基本計画は、２８年度からの５か年計画になりま

すが、３月までには完成するスケジュールで現在事務局で進めています。 

教 育 長 

その他はありませんか。ないようでしたら、これをもちまして１２月定

例教育委員会を閉会いたします。ご苦労様でした。 

（午後 3 時 27 分） 

 


